

Newsletter

CHU Bon Samaritain



N°041/2025



Chers Amis (es),

Le 20 août dernier, j'ai eu l'honneur d'être reçu avec deux de mes collaborateurs : le Responsable Administratif et le chef du service de gynécologie obstétricale au ministère de la Santé Publique et de la Prévention par Madame la Secrétaire d'État, Dr

Mbaïdédji Dekandji Francine, en présence des principaux cadres du ministère. Cette séance de travail a été consacrée à un échange constructif sur notre Plan stratégique décennal de développement sanitaire, ses axes prioritaires et les moyens nécessaires pour assurer une prise en charge de qualité des populations. Notre vision demeure inchangée : offrir des soins de qualité, accessibles à la population tchadienne, surtout aux couches vulnérables.



Pour y parvenir, cinq axes prioritaires guideront nos actions dans les dix prochaines années.

1. Une formation médicale de qualité pour une prise en charge efficace de patients : renforcer la formation scientifique et pratique des futurs professionnels de santé, en alliant recherche, stages et innovation pédagogique pour garantir une prise en charge efficace et humaine des patients.



2. Un engagement accru dans le diagnostic et la prise en charge du cancer au Tchad : améliorer le dépistage précoce et renforcer les capacités de traitement

pour donner une chance de survie et d'espoir aux malades du cancer au Tchad.

3. Le renforcement du système de traitement des maladies cardio-vasculaires : investir dans un plateau technique adapté et dans des compétences pointues afin de mieux répondre à ces pathologies en constante augmentation.

4. L'amélioration du plateau technique pour des soins chirurgicaux plus large : élargir l'offre de soins chirurgicaux avec des équipements modernes, garantissant une chirurgie de qualité pour tous.

5. Une réponse plus efficace et adéquate aux autres pathologies actuellement prises en charge au CHU-B5 : consolider et diversifier la prise en charge des maladies déjà traitées au bon samaritain, en restant attentifs aux besoins émergents de santé publique.



Ces ambitions s'inscrivent dans un contexte marqué par des besoins cruciaux en ressources humaines et matérielles. Il

en découle un besoin d'une coopération renforcée, évident pour mobiliser les moyens nécessaires et bâtir un système solide.

Cependant, plusieurs acquis demeurent précieux et doivent être préservés :

- La présence de ressources humaines qualifiées et engagées ;
- La dynamique de formation continue et de recherche scientifique ;
- L'intégration de stages pratiques permettant de rapprocher la théorie de la réalité hospitalière ;
- Le plaidoyer constant auprès des ministères de tutelle (Santé publique et Enseignement supérieur) pour un accompagnement renforcé ;
- Les partenariats existants, qu'il convient non seulement de maintenir mais aussi de développer davantage.

Au cœur de ces axes et défis se dessine la nécessité d'asseoir une gouvernance plus performante, capable de mobiliser, coordonner et inspirer l'ensemble des acteurs. Car l'amélioration durable de l'accès aux soins de qualité pour les plus vulnérables passe par une vision partagée, une organisation solide et une action collective.

Madame la Secrétaire d'État a reconnu les efforts du CHU Le Bon Samaritain et a réaffirmé la volonté du gouvernement de soutenir le secteur privé de la santé, qui vient en appui aux actions du ministère. Nous prenons l'engagement de travailler en étroite collaboration avec les techniciens du ministère afin que ce plan stratégique ne reste pas un simple document, mais qu'il se traduise en actions concrètes au service des populations.

En unissant nos forces, en capitalisant sur nos acquis et en poursuivant avec rigueur ces axes stratégiques, nous pouvons bâtir un avenir où chaque patient, quelle que soit sa condition, trouve au CHU Bon Samaritain un lieu de soins, mais aussi d'espérance.

Yves Djofang
Directeur Général

«Le CHU Bon Samaritain ne travaille pas seul.» Cette phrase du Père Arturo Sosa, Supérieur général de la Compagnie de Jésus résume bien la dynamique de coopération internationale que l'hôpital entretient avec d'autres institutions dans le monde, afin de renforcer les compétences de son personnel soignant. Dans ce cadre, Dr TOGOUMBAYE Nanguerngar, a bénéficié d'un stage en Espagne. Son témoignage illustre parfaitement la richesse humaine, professionnelle et culturelle que peut offrir une telle expérience.



J'ai eu la chance de bénéficier d'un séjour de 30 jours en Espagne, dans le cadre d'un programme d'immersion clinique et technique. Cette opportunité m'a été offerte grâce au partenariat entre le CHU Bon Samaritain et le Collège des Médecins de Navara. Je suis médecin généraliste, formé au sein du CHU-BS, et actuellement coordonnateur du service de médecine interne. Ce voyage m'a marqué à tous les niveaux : professionnel, humaine et culturel.

Je n'avais jamais imaginé foulé un jour le sol espagnol. Et pourtant, dès mon arrivée à l'aéroport de Madrid, tout était parfaitement organisé. Le Dr Daniel m'attendait, me guidant jusqu'à la gare pour rejoindre Pampelune, ville située à 4 heures de train de Madrid. À la descente, Dr Jesus Alfaro Adrian, actuel président du Collège des Médecins de Navara, m'a accueilli avec une chaleur fraternelle. À partir de ce moment, tout s'est enchaîné naturellement.

J'ai ainsi intégré deux établissements de référence : l'Hôpital Universitaire Public de Navara et la Clinique Saint Miguel. Pendant tout mon séjour, j'ai eu l'honneur de côtoyer des spécialistes de haut niveau, en particulier dans le service d'imagerie médicale. Ce fut pour moi une expérience inestimable. J'ai renforcé mes compétences dans :

- L'interprétation des radiographies musculosquelettiques et thoraciques;
- L'analyse des scanners ;

- La réalisation des échographies abdominales et obstétricales.

Au-delà des savoirs techniques, j'ai observé une grande rigueur dans la pratique, une coordination fluide entre les services, et surtout une humanité dans la prise en charge du patient. Cela m'a conforté dans ma vocation de médecin : être au service de l'autre, avec excellence et compassion.

Je tiens à exprimer ma reconnaissance au CHU Bon Samaritain, à toute son administration et à son Directeur Général, pour avoir permis ce type de formation continue. Le Collège des Médecins de Navara mérite toute ma gratitude pour cette belle initiative. Je remercie du fond du cœur :

- Dr Carlos, qui a coordonné et suivi chaque étape de ce voyage ;
- Dr Jesus Alfaro Adrian, pour sa disponibilité constante ;
- Dr Rafael Teijeira Alvarez, Dr Daniel, Maria, Sara, le Père Juanjo Sj, et tant d'autres amis en Espagne qui m'ont entouré avec attention.

Je souhaite que cette collaboration se pérennise, afin que d'autres collègues tchadiens puissent vivre cette expérience d'enrichissement professionnel et humain. Ces voyages nous permettent de grandir, d'élargir notre vision et de mieux servir nos patients.

À mes collègues du CHU-BS et d'ailleurs : n'hésitez jamais à saisir ce type d'opportunité. Elle vous ouvre des horizons insoupçonnés. Le savoir est universel et se partage. Et plus encore, chaque expérience que l'on vit à l'étranger revient enrichir notre pratique locale.

Je garderai cette expérience comme l'une des plus formatrices de ma carrière. Elle me motive davantage à continuer à apprendre, à partager, et à œuvrer pour une médecine plus humaine, plus compétente, et toujours plus proche des patients.



Une nouvelle cuvée de Volontaires au service du Bon Samaritain

Ils sont au total 7 Volontaires à être déployer pour l'année 2025 au CHU Le Bon Samaritain par le Comité de Développement du Volontariat au Tchad-CDVT. Ceci, dans le cadre du partenariat existante entre ces deux institutions. L'objectif est d'offrir à ces jeunes sans emploi une opportunité d'acquisition d'expériences professionnelles pouvant leur permettre de s'intégrer dans la vie socioprofessionnelle. Pour une durée de onze (11) mois, ces Volontaires sont repartis en fonction de leurs domaines d'études dans les différents services notamment, le Centre de Préparation des Aliments Thérapeutiques (CEPAT), la logistique, la pharmacie, et le laboratoire.

CEPAT



M. Beram Yorongam Carlos

Logistique



M. Malick Djonret Tawa

Pharmacie



M. Roudoubalembaye Anicet

Laboratoire



Mme Katoumbangui



M. Badjonwe Djorwé Israel

Maternité



Mme Frida V. Tawa



Mme Noubadim

Lossilo Uni-Grâce

Mme Pelagie

Ils nous soutiennent, ils nous font confiance



Fundación Nuria García



Caritas Italiana

MAGIS

INSTITUT NATIONAL DE LA SANTE ET DE LA RECHERCHE MEDICALE



œuvre missions



UNIVERSITE DE REIMS CHAMPAGNE ARDENNE

Fundació Ramon Martí Bonet

unicef



DICASTÈRE POUR LE SERVICE DU DÉVELOPPEMENT HUMAIN INTÉGRAL

Visite du Maire du 9^{ème} arrondissement



Le Maire de la Commune du 9^{ème} arrondissement Monsieur DJIMTOGBAI ROHOM APPOLIN accompagné de ses collaborateurs a effectué une visite d'inspection au Complexe Hospitalo-Universitaire le Bon Samaritain, le mercredi 16 juillet 2025. L'objet de cette visite était de constater de visu, les travaux d'aménagement de la digue du CHUBS en vue de pallier aux inondations dont fera face l'hôpital en 2025.

Gertrude : la discrète sentinelle des crachats



Technicienne de laboratoire au CHU Bon Samaritain depuis son ouverture en 2007, Mme Saratou Gertrude est bien plus qu'une professionnelle aguerrie. Elle est une femme de cœur, guidée par la passion de son métier et le désir profond de venir en aide aux malades les plus démunis.

Spécialisée depuis plusieurs années dans la bacilloscopie, un examen microscopique des crachats utilisé notamment dans le diagnostic de la tuberculose, elle a volontairement choisi cette branche que beaucoup évitent à cause de sa pénibilité. Pour elle, c'est un choix de cœur : « Ces malades sont souvent abandonnés, stigmatisés, et je veux leur apporter un peu de dignité à travers un diagnostic rapide et fiable. » dit-elle.

Avec calme, rigueur et amour du travail bien fait, elle s'investit chaque jour pour assurer une prise en charge de qualité. Son dévouement discret mais déterminé fait d'elle un pilier du laboratoire et un exemple d'humanité au sein du CHU-BS.

À travers ce portrait, nous saluons le courage, l'engagement et la passion de Mme Saratou Gertrude, une femme qui, dans l'ombre du microscope, sauve des vies et redonne de l'espoir.

Gratitude et Nomination

Gratitude



Jean-Pierre ONGOLO, précédent Responsable du Service Projets et Communication quitte le CHU-BS pour répondre à de nouveaux défis professionnels. Le Directeur Générale du CHU-BS lui exprime toute sa reconnaissance pour son engagement et son dévouement pendant les six (6) années consacrées à l'Hôpital Bon Samaritain. Il a été un acteur efficace et un maillon essentiel du staff administratif. Nous lui souhaitons pleine réussite dans sa nouvelle mission.

Nomination



Précédemment chargée de contrôle et de recouvrement au CHU-BS, Mme Briah ALLAH-RASSEM est nommée Responsable du Service de Projets et Communication du CHU-BS par intérim à compter du 01.09.2025. nous lui souhaitons pleine réussite dans sa nouvelle mission.

Merci à tous pour votre précieuse aide



*Lisez et faites lire la Newsletter et
restez informé de notre actualité*

Contact : assistantprojetchu.bs.ndjam@gmail.com

Visitez notre page Facebook: [@C.BonSamaritain](https://www.facebook.com/C.BonSamaritain)

Directeur de publication: P. Yves Djofang, sj

Rédacteur en chef: Allah-Rassem BRIAH

Rédacteur en chef adjoint: Hervé Kossyam

Rédaction: Allah-Rassem Briah, Djengombe Onissem ;
Eliane Néribar

Maquette et Photographie: Allah-Rassem Briah